
Piétiner la tête de Satan        Genèse 3.7-24 / Éphésiens 6.10-20 
Il y a deux semaines nous avons médité la première annonce de l’évangile dans la Bible. Satan venait de séduire Adam et Eve. Ils 
ont écouté et suivi la voix de Satan et ils se sont détournés de Dieu. Ils sont devenus amis de Satan et ennemis de Dieu. Et voilà la 
condition de chaque être humain depuis, nous sommes tous nés, sous l’emprise de Satan, nous l’écoutons, nous le suivons. Nous 
sommes nés hostiles à Dieu sans aucun désir de le suivre ou de lui obéir.  
Mais Dieu vient pour annoncer qu’il va changer tout ça. Dieu annonce qu’il mettra de l’inimitié entre Satan et la femme. Il changera 
la relation. Il annonce qu’il agira pour transformer le cœur des êtres humains de sorte qu’ils haïssent Satan et qu’ils aiment Dieu.  
Et Dieu va encore plus loin. Il annonce qu’un jour, un descendant de la femme écrasera la tête de Satan. Il annonce un 
affrontement, un conflit entre un homme, né d’une femme, et Satan. Et cet homme va écraser la tête de Satan. Il va le tuer, le 
détruire. Mais en faisant cela, l’homme sera mordu par le serpent qui enfoncera ses crochets venimeux dans le talon de l’homme.  
Et nous avons vu que c’était à la croix où cet homme, le descendant d’une femme, Jésus-Christ a vaincu Satan, il lui a écrasé la 
tête.  
A la croix, Jésus a donné l’estocade à Satan. Pourtant, si Satan a vraiment été vaincu à la croix, comment expliquer le fait qu’il 
continue à exercer une influence de nos jours ? Quand on regarde le mal autour de nous, quand on regarde la tentation à laquelle 
nous devons constamment résister, peut-on vraiment dire que Satan a été vaincu ? Il semble être de plus en plus actif ? Comment 
est-ce possible si Jésus l’a vaincu ?  
Pourquoi l’apôtre Jacques nous dit-il de « résistez le diable » si le diable est déjà vaincu ?  
Et Si Satan est toujours actif, quelle est notre relation avec lui ? Comment devons-nous l’affronter chaque jour ? Que enseigne la 
Bible sur notre responsabilité envers Satan ?  
 
Satan, vaincu mais toujours actif.  
Nous devons être absolument clairs, Satan, l’ennemi de Dieu et de l’humanité a été bel et bien vaincu à la croix de Jésus-Christ.  
Quelques heures avant sa mort sur la croix, Jésus a dit : Maintenant a lieu le jugement de ce monde; maintenant le prince de ce 
monde sera jeté dehors. Jean 12:27-31  
Dans Colossiens 2 13-15 nous lisons ce que Jésus a fait par sa mort sur la croix : il a dépouillé les dominations et les autorités, et 
les a livrées publiquement en spectacle, en triomphant d'elles par la croix. 
A la croix, Satan, le serpent a été vaincu mais il faut comprendre qu’il n’a pas cessé d’exister. Il s’agit d’un ennemi vaincu mais un 
ennemi qui continue à se battre. Satan est come un dragon dont la tête est coupée et qui continue de s’agiter jusqu’à ce qu’il perde 
tout son sang. Il est comme un supporteur de football après la défaite de son équipe. Il est en colère et il essaie de décharger sa 
colère sur son ennemi en cassant, en blessant, en faisant le maximum de dégâts mais il ne peut pas changer le résultat. Il a perdu, 
et cela ne changera pas. Donc contre Satan, la victoire est assurée mais nous devons tout de même veiller aux dégâts que notre 
ennemi peur encore causer.  
Nous verrons dans un instant que la Bible décrit de façon très graphique le destin final de Satan. Mais entre la croix et sa 
destruction finale Dieu permet à Satan d’avoir une certaine liberté d’action pendant un certain temps. Et pendant ce temps, il lance 
une violente attaque contre l’église de Jésus-Christ.   
Il y a de l’inimitié entre lui et Jésus, entre lui et l’église de Jésus. Nous avons un ennemi bien réel qui veut nous faire beaucoup de 
mal. 
Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui il dévorera. 1Pierre 5:8 
L’apôtre Paul parle des ruses du diable, des pièges du diable, les flèches enflammées du Malin, ses desseins, ses tentations, ses 
déguisements. 
Il cherche à nous tenter, à nous séduire, à nous décourager, à nous faire douter, à nous rendre inutile dans le service de Jésus.  
Il s’attaque à des individus, à des familles, à des églises, à des nations mêmes. Qui d’entre nous ne peut pas témoigner de ça.  
Donc, soyons clairs et réalistes. Satan a été vaincu mais il continue pendant un certain temps à nous attaquer et nous assaillir.   
 
Satan, voué à l’échec.  
Quand on considère la méchanceté de notre adversaire, sa détermination de nous faire du mal, son habilité et ses ruses, nous 
pourrions être tentés de nous désespérer. L’influence de Satan est partout. Il semble réussir à séduire et détruire. Mais la Bible 
explique clairement que Satan est limité en ce qu’il peut faire et il est voué à l’échec.  
D’abord la Bible nous dit que Satan, bien que puissant, est limité. Quand il voulait tenter Job, il a dû demander permission à Dieu 
et Dieu a mis des limites : Voici, tout ce qui lui appartient, je te le livre; seulement, ne porte pas la main sur lui. Job 1:12 Voici, je te 
le livre: seulement, épargne sa vie Job 2:6  
Satan est puissant mais Dieu est encore plus puissant. Jésus prie pour ses disciples dans Jean 17 : Je ne te prie pas de les ôter 
du monde, mais de les préserver du malin. Dieu est tout-puissant. Il peut nous préserver du malin. Il peut empêcher Satan de nous 
faire du mal.  
Dieu peut même se servir de l’activité de Satan pour accomplir du bien. Genèse 50:20 Vous aviez médité de me faire du mal: Dieu 
l'a changé en bien, pour accomplir ce qui arrive aujourd'hui, pour sauver la vie à un peuple nombreux.  
Satan et ses démons ne peuvent rien faire si Dieu ne le permet pas. Ils sont obligés de se soumettre à une autorité plus grande 
que la leur. Vous vous rappelez ce que les gens disaient de Jésus au début de son ministère ? « Qu'est -ce que ceci ? Une 
nouvelle doctrine ! Il commande avec autorité même aux esprits impurs, et ils lui obéissent ! » Mar 1:27  
Et malgré ses meilleurs efforts, Satan ne peut pas empêcher l’avance du Royaume de Dieu, il ne peut pas empêcher l’avance de 
l’église de Jésus-Christ. Jésus lui-même l’a confirmé. « Je bâtirai mon Église, et les portes du séjour des morts ne prévaudront 
point contre elle. » Mat 16:18  
Et le livre de l’Apocalypse nous dit aussi que Satan sait que son temps est court. Apoc 12:12 le diable est descendu vers vous, 
animé d'une grande colère, sachant qu'il a peu de temps.  
Il sait que Jésus lui a déjà écrasé la tête. Il sait qu’il a perdu. Il est parmi nous “animé d’une grande colère”.  
Satan sait qu’il a peu de temps. Peu de temps avant quoi ? Qu'est-ce qui se passera dans peu de temps ? Encore une fois le livre 
de l’Apocalypse nous dit : Satan sera « jeté dans l’étang de feu et de soufre, où sont la bête et le faux prophète. Et ils seront 
tourmentés jour et nuit, aux siècles des siècles. » Apocalypse 20.10 
Voici l’enfer le plus profond, le feu éternel dont Jésus parle dans Matthieu 25.41 « préparé pour le diable et pour ses anges. » 
Et ce jugement final de Satan aura lieu au retour de Jésus-Christ. Le retour de Jésus sonnera la ruine éternelle de Satan qui a été 
acquise à la croix de Jésus-Christ.  
Mes amis, quand nous luttons contre les ruses et les assauts de Satan, n’oublions jamais que nous luttons contre un ennemi 
vaincu, voué à l’échec. Un auteur écrit là-dessus : Avec quel courage et quelle liberté nous devrions résister à Satan et à ses 
ruses. Nous ne sommes plus obligés de lui obéir car notre chef Jésus-Christ l’a vaincu. Nous ne sommes plus esclaves à sa voix.  



Il est dépouillé de son pouvoir. Vivons alors comme des hommes et des femmes qui ont été libérés de l’emprise d’un ennemi 
vaincu.» 
Oui, Satan est redoutable et dangereux, mais il est vaincu. Il a été écrasé. Et cela nous amène à la dernière partie de la prédication 
ce matin :  
 
Satan, piétiné par le chrétien.  
Genèse 3.15 nous dit que la descendance de la femme écrasera la tête de Satan. Et nous avons raison de dire que ce verset parle 
de Jésus-Christ, de sa victoire sur la croix. Mais nous pouvons dire aussi que ce verset parle de l’expérience de chaque chrétien, 
chaque personne qui veut suivre l’exemple de Jésus-Christ. Nous avons déjà vu que Satan continue à lutter, il continue à essayer 
de nous séduire et attaquer. Et ce verset nous explique comment nous devons, nous aussi, lutter contre Satan et lui écraser la 
tête. Jean Calvin a écrit sur ce verset : « Le pouvoir et d’écraser Satan est donné aux hommes fidèles. C’est la responsabilité de 
chaque membre de l’église de Jésus-Christ ».  
Ce que Calvin veut dire est que si vous êtes chrétien, vous devez suivre l’exemple de votre Seigneur et vous devez descendre 
votre pied sur la tête de votre adversaire, où que vous le voyiez.  
C’était à la croix où Jésus a écrasé la tête de Satan. C’est à la croix où Satan a mordu le talon de Jésus. C’est à la croix où la 
victoire sur Satan a été achevée.  
Et Jésus dit dans Luc 9:23  Si quelqu'un veut venir après moi, qu'il renonce à lui-même, qu'il se charge chaque jour de sa croix, et 
qu'il me suive.  
Jésus s’est chargé de sa croix pour lutter contre Satan, et il nous appelle à faire la même chose. Il dit : « si vous voulez me suivre, 
vous devrez lutter chaque jour pour écraser Satan. Vous devrez renoncer à vous-même, dire « non » à la chair, à Satan, au 
monde. Si vous voulez me suivre, dit Jésus, vous allez souffrir, vous serez mordus par Satan. » 
Jésus nous dit que suivre Jésus veut dire s’engager dans une guerre spirituelle, chaque jour. Suivre Jésus veut dire faire mourir le 
péché en nous, faire mourir Satan où que nous le voyions.  
Le chrétien n’est plus l’ami de Satan. Dieu a mis de l’inimitié entre Satan et le chrétien qui veille constamment pour repérer des 
serpents qui essaient de glisser dans sa vie, sans se faire remarquer. Et dès que le chrétien voit un serpent, il lui écrase la tête. 
« le péché se couche à la porte, et ses désirs se portent vers toi: mais toi, domine sur lui. » Genèse 4:7  
 Dans Matthieu 5, Jésus parle de l’action radicale qui est nécessaire pour faire mourir le péché : 29 Si ton œil droit est pour toi une 
occasion de chute, arrache-le et jette-le loin de toi; car il est avantageux pour toi qu'un 'un seul de tes membres périsse, et que ton 
corps entier ne soit pas jeté dans la géhenne. 30 Et si ta main droite est pour toi une occasion de chute, coupe-la et jette-la loin de 
toi; car il est avantageux pour toi qu'un 'un seul de tes membres périsse, et que ton corps entier n'aille pas dans la géhenne. 
S’il y a quelque chose dans votre vie qui vous fait chuter, Jésus dit qu’il faut que vous en vous débarrassiez coûte que coûte. S’il y 
a quelque chose qui vous conduit dans le péché, qui vous conduit loin de Dieu, qui permet à Satan de prendre pied dans votre 
cœur, arrachez-le, coupez-le, écrasez-le.  
Quand Jésus dit qu’il faut renoncer à soi-même, voilà ce qu’il veut dire. Si dans la lutte contre Satan et le péché je dois me passer 
de tout ce qui me fait chuter, je dois renoncer à moi-même. Je dois descendre mon pied sur la tête de Satan.  
Pensez à votre vie quotidienne. Où est-ce que les serpents se voient ? Le matin, vous êtes fatigué, trop fatigué pour vous lever 
pour ouvrir la Bible et pour prier. Satan vous chuchote à l’oreille : Ce n’est pas grave. Reposez-vous. Il y aura toujours demain 
matin. Encore une demi-heure au lit.  
Mais Dieu dit : écrasez la tête de ce serpent. Charge-toi de ta croix et lève-toi. comme il a dit à Jésus, Satan dit, « Sauve-toi. 
Pourquoi souffrir ? » Mais nous ne devons pas suivre sa voix.  
Vous êtes devant la télé ou l’ordinateur et vous êtes tenté de regarder des images ou des scènes qui vont polluer vos pensées. 
Satan vous dit : « Allez-y, ça ne peut pas vous faire trop de mal. » Mais la Parole de Dieu dit : Colossiens 3:5 Faites donc mourir ce 
qui, dans vos membres, est terrestre, la débauche, l'impureté, les passions, les mauvais désirs. 
Vous écrasez le serpent en éteignant la télé ou l’ordinateur.  
Peut-être qu’il y a des comportements ou des habitudes dans votre vie où Satan est à l’œuvre. Y a-t-il de l’égoïsme, de l’orgueil ? 
Ecrasez-leur la tête tout de suite. Si vous êtes une commère, si vous ne faites pas attention à ce qui sort de votre bouche, écrasez 
la tête de ce serpent. Examinez bien votre cœur pour voir si les serpents de la colère ou de l’amertume sont en train de se 
multiplier. Etes-vous enclin à critiquer, à vous enflammer, à blesser avec vos mots ou avec vos pensées ? Il faut écraser ces 
péchés.  
On peut penser à notre engagement dans l’église. Faire parti d’une église demande des sacrifices. On pense aux besoins des 
autres avant de penser à ses propres besoins. Satan dit : « reposez-vous. Ils n’ont pas besoin de vous. Eux, ils devraient plutôt 
s’occuper de vos besoins. » Satan nous dit : Pas besoin de vous engager, pas besoin d’être présent le dimanche matin, pas besoin 
de prier, pas besoin de donner. Reposez-vous. Vous reconnaissez cette voix ?  
Si vous entendez une voix qui vous dit que votre engagement dans l’église n’a aucune importance, que ce n’est pas grave de ne 
pas profiter des moyens de grâce, il faut tout de suite écraser la tête du serpent qui vous parle.  
Examinez bien votre vie pour voir s’il y a des petits serpents à écraser et dès que vous en voyez un, écrasez-le, tout de suite. 
Ecraser les serpents dans l’œuf. Ne les laissez pas grandir et devenir de plus en plus fort. Ne pensez pas qu’un petit serpent ne 
peut pas vous faire mal. Ce petit serpent va grandir et vous mordra très fort et vous serez grièvement blessé. Ou, petit à petit, tout 
comme un boa constrictor, il vous étouffe et vous perdrez la flamme de votre vie spirituelle. C’est ce que Satan nous fait.  
Mais il y a d’autres serpents qui sont peut-être plus difficiles à repérer. Le serpent du doute : Suis-je vraiment pardonné ? Mon 
péché, a-t-il vraiment été couvert par le sang de Jésus. Les péchés « graves » que j’ai commis, Dieu les a-t-il vraiment 
pardonnés ?  
La Bible appelle Satan l’accusateur des frères, il remet notre péché sur le tapis pour nous accuser, pour nous priver de l’assurance 
de notre salut, pour nous priver de notre paix et notre joie qui viennent de Jésus. Il sème le doute.  
Peut-on vraiment avoir confiance en Dieu ? La parole de Dieu dit que Dieu pourvoira à tous vos besoins selon sa richesse, avec 
gloire, en Jésus -Christ.  
Mais quand on reçoit le coup de fil du médecin avec la mauvaise nouvelle, quand on a de vrais problèmes financiers, quand rien 
ne va plus dans la vie de couple, aux moments de vraies crises, Satan est là pour nous chuchoter à l’oreille : Dieu a-t-il réellement 
dit ? La grâce de Dieu, est-elle vraiment suffisante ? 
Et il faut reconnaître la voix de Satan et lui écraser la tête, dès qu’il commence à nous faire douter.  
Et pour moi il y a une question simple qui se pose lorsque nous pensons à écraser la tête de Satan et c’est la question, comment le 
faire ? Comment lui écraser la tête ? Comment faire mourir le péché. Satan essaie de nous dire que ce n’est même pas la peine de 
l’essayer. C’est trop difficile. Le péché est trop enraciné. Vous n’avez ni la volonté, ni la capacité de faire mourir le péché, d’écraser 
Satan. Donc comment le faire ?  



Et pour répondre à cette question je vais tout de suite à un verset qui nous aide énormément. Ce verset nous explique que faire 
mourir le péché n’est pas quelque chose que nous pouvons faire tout seul, et Dieu ne nous demande pas de le faire. Par notre 
propre force, nous sommes incapables de le faire mais Dieu promet de lutter pour nous, avec nous : 
Le premier de ces versets : « Mais si par l'Esprit vous faites mourir les actions du corps, vous vivrez » Rom 8:13  
Ce n’est que l’Esprit Saint de Dieu en nous qui nous permet de faire mourir le péché. C’est l’œuvre de L’esprit de changer notre 
cœur, de changer comment nous voyons le péché et Satan. C’est l’Esprit de Dieu qui nous régénère pour que nous n’ayons plus 
envie de pécher. Si l’Esprit de Dieu n’est pas en nous, nous n’aurons même pas envie d’écraser Satan.  
Donc la première chose que fait l’Esprit est de nous donner un cœur nouveau qui aime Dieu, qui hait Satan et le péché. C’est la 
régénération ou la nouvelle naissance sans laquelle nous restons dans notre péché, ennemi de Dieu et ami de Satan. Si vous 
n’avez jamais été converti, il serait impossible pour vous de faire quoi que ce soit contre le péché dans votre vie. Oui, vous pouvez 
peut-être mener une vie respectable. Vous pouvez être un type « bien » mais Satan sera toujours votre maître et vous aurez 
toujours un cœur pécheur, un cœur rebelle, dominé par le péché. Donc si Satan sera écrasé en vous, il faut d’abord que vous 
soyez né de nouveau, que Jésus-Christ règne en vous.  
Mais après la régénération ou la nouvelle naissance, l’Esprit commence à œuvrer en nous pour nous aider dans la sanctification, la 
mortification du péché. Il nous fortifie. Il nous convainc de la vérité. Il nous montre ce qui plaît à Dieu. Il nous aide à repérer les 
serpents. Et son principal moyen de faire cela est par la parole de Dieu.  
Le Psaume 119 dit que la parole est une lampe à nos pieds, et cette lampe nous aide à voir le serpent. Nous lisons la parole pour 
savoir ce qui plaît à Dieu, pour reconnaître la tactique et les ruses de Satan. La Bible explique ce qui est le péché donc la lutte 
contre le péché est impossible si on ne se sert pas de cette arme que Dieu nous a donnée.  
Paul parle de : l'épée de l'Esprit, qui est la parole de Dieu. Ephésiens 6:17 
Vous savez comment Jésus a résisté aux tentations de Satan ? Il a sorti l’épée de la Parole de Dieu. Avec chacune des tentations, 
Jésus a répondu à Satan en citant la Bible : Il est écrit, Il est écrit, il est écrit.  
Au moment de la tentation, la Parole nous aide à résister : Il est écrit : Ne crains rien, car je suis avec toi; Ne promène pas des 
regards inquiets, car je suis ton Dieu; Je te fortifie, je viens à ton secours, Je te soutiens de ma droite triomphante. Esaïe 41:10 
Le Pasteur américain John Piper dit qu’il ne peut plus compter combien de fois il s’est servi de ce verset pour écraser des 
serpents.  
 
Peut-être que ce matin, vous regardez votre vie, votre cœur et il y a des serpents à écraser. Et peut-être cela vous fait peur. Vous 
les reconnaissez, vous voyez leurs crochets et Satan est en train de vous dire : Sauve-toi, ne te fais pas souffrir. Laisse-moi 
tranquille et je te laisserai tranquille. Mes amis, si nous laissons Satan tranquille, il nous tuera. Mon ancien pasteur a dit sur ce 
verset que partout dans l'église de Jésus-Christ il devrait y avoir des gens qui boitent à cause de la douleur des piqûres des 
serpents. Etes-vous en train de tuer des serpents. Avez-vous mal aux talons ce matin ? Sentez-vous la douleur des piqûres ?  
 
Le Dieu de paix écrasera bientôt Satan sous vos pieds. Que la grâce de notre Seigneur Jésus -Christ soit avec vous ! 
Romains 16:20  
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